
杭商传媒 楼晋瑜 / 摄

编者按

■ 王柔仪 高 宇 / 文

徐岳英出生于 1955 年，浙江省长兴县

水口乡人。1974 年，徐岳英踏上了从事乡村

医生的道路，往后 47 年，她只耕一方田。期

间，徐岳英还担任了当地的妇女主任，负责

计划生育工作，与乡亲们和睦相处、亲如一

家。2020 年 12 月，徐岳英从长兴县水口乡

卫生院退休，仅隔 3 个月，她加入了和康控

股集团和杭商传媒联合发起的乡村医生曙

光计划，入职水口居家养老服务中心，开始

了健康顾问的工作。面对新工作，66 岁的徐

岳英很兴奋。她说，为乡亲们服务已经成为

习惯，能继续贡献一点力量，她觉得很幸福。

还是这方田，还是这亩地。站在女性视

角，徐岳英的讲述让乡村医生的形象有了更

为细腻柔软的一面。以下是笔者对徐岳英的

采访实录。

企业家日报：1974 年，21 岁的你走上了

从医道路。当初为什么选择乡村医生这份职

业？

徐岳英：1972 年，我高中毕业，想找一

份工作。那时农村里有两个热门选择，赤脚

医生和民办教师。正好，原水口乡高阳村医

疗站在招人，我想着当“赤脚医生”能学一门

技术，可以干一辈子，又能为人民服务，是件

光荣的事情，就报名了。

后来，我去长兴卫校培训了两年，1974
年正式入职。2002 年，原高阳村被合并到了

徽州庄村，我也调到了徽州庄的医疗站，一

直没有离开过水口乡。学医的过程非常艰

辛，因为医学知识是无止尽的，需要漫长的

累积，容不了半点错误。我既然已经选择这

份职业，就要对乡亲们的生命健康负责。因

此我非常认真，出诊不分白夜，随叫随到，再

苦再累也总是保持微笑。

我本来 60 周岁就可以退休，但我又继

续干了 6 年，直到去年 12 月 30 号我才退

休。这 47 年来，我和乡亲们已经变成了亲

人。他们不仅是在身体出现健康问题的时候

才会来找我，家长里短的也经常向我倾诉。

现在我发现，乡村医生不单单是一个职业，

更多的是一份责任。

企业家日报：从事乡村医生的过程中，

您遇到过哪些印象深刻的事情？

徐岳英：总的来说，47 年来我没遇到过

大的纠纷。乡亲们都很信任我，理解我，我觉

得自己很幸福。

让我印象最深刻的，是进医疗站的第一

年。那时我还是个年轻乡医，有位老医生带

我。有一次，一位父亲带着他 13 岁的孩子来

打针。那个小孩有胸肌炎，一共要打一两个

亿单位的青霉素，每天打一次，要打一个月。

前面四天，一切都很正常。第五天，我照常按

照他们在湖州人民医院开的处方、配的药水

进行注射，孩子忽然过敏休克了。当时他的

父亲很慌张，一直哭，让我赶紧去找老医生。

我内心也很害怕，确认了下孩子的状态，等

老医生来肯定是来不及的。我记得老医生跟

我说过，如果出现突发性休克，要赶紧注射

肾上腺素。来不及多想，我赶紧给孩子注射

了一针。这一针下去，孩子慢慢恢复意识了。

后来发现，是第五天的药水换了一个牌

子。在这之后，我每一次注射青霉素都会更

加小心，反复核实医院处方，反复核对药水

厂商，确认对方有没有过敏史。在入职第一

年就遇到这样的病例，成了我今后工作的警

示牌。我时常告诫自己，乡医虽小，但与人民

群众的生命健康息息相关，再严谨都不为

过。现在这个孩子 50 多岁了，有时候遇到

他，我还会跟他聊起小时候的事情。

企业家日报：1981 年，您开始担任水口

乡的妇女主任。妇女主任这一身份，为乡村

医生的工作带来了什么？

徐岳英：从 1981 年起，我做了 22 年的

妇女主任工作，主要负责计划生育的宣讲。

有空的时候，我就上门传达政策，鼓励大家

优生优育。其实那时的计划生育工作是有一

定难度的。态度过于强硬，处理得不好，乡亲

们就会不理解、不接受。每次上门，我都会心

平气和地和他们解释，在平时的聊天中间接

地宣传计划生育相关思想、观点和知识等。

平时，他们家里如果有家务活人手不够，我

也会去帮忙。尤其是身体不便的乡亲，他们

没法骑车，我就下班顺路给他们带药。因为

妇女主任的工作，我结识了更多乡亲，我们

彼此更加熟悉、亲切，在看病的时候他们更

加信任我。

长兴县 10 个镇、6 个乡，只有我一个

女乡医。如果乡亲有妇女疾病，更加愿意和

我沟通。在给村民测血糖、量血压、测体

温、查心律、测脉搏的时候，我会更加细

致，讲授健康、防病知识的时候更加耐心。

我脾气好，即使是深夜急诊，也不会有怨

言，只要能减轻患者的病痛，付出的一切都

是值得的。

企业家日报：今年 3 月，您为什么选择

加入曙光计划？

徐岳英：退休的前三个月，我遇到了水

口居家养老服务中心的主管，他和博济医院

来的一位医生下村给老百姓测量血压和测

血糖，通过他们我知道了曙光计划。

我清楚地记得，我是 2020 年 12 月 30
日退休的。退休后一直闲着，在家里没事干。

工作了 47 年，忽然停下来我很不习惯，有些

郁闷。我喜欢和乡亲们交流，帮助他们我觉

得很快乐。

大概退休后的第五天，我主动联系主

管，他答应我，如果后续有招人计划，一定第

一时间联系我。今年 3 月 23 号，主管给我打

电话，让我填个申请表格，25 号我就来水口

居家养老服务中心上班了。

我很高兴。对我来说，加入“曙光计划”

是乡医的延续。我的两个孩子都在外工作，

我和老伴俩人在家带孙子。我跟老伴说想

继续服务村民，他很支持我。平时他负责接

送孙子上下学，家里的饭也都是他来做。下

雨天，他总是会开车来接我。如果遇到紧急

的病例，他会让我放下家务赶紧走。我们一

致认为，担任健康顾问不仅能给自己带来

更多收入，更重要的是，这是一件很有意义

的事情。

企业家日报：进入新岗位后，工作内容

和心态与之前有何不同？

徐岳英：心态上没有什么不同。我一直

比较乐观，干一行爱一行。既然选择了健康

顾问这份工作，就想好好干下去，遇到困难

也不怕。

工作内容上有些不同。之前，乡村医生

是病人来找我们，现在，健康顾问是我们去

“找”病人。乡村医生的工作是看病为主，大

部分都是慢性病，比如高血压、糖尿病等，还

有一些感冒、肠胃病等小毛病。健康顾问的

工作内容主要是为老年人提供健康服务、健

康咨询，上门帮他们测血压、测血糖、宣传健

康知识，防患于未然。我们会对村里的老人

进行分类，哪些是孤寡老人，哪些是空巢老

人，哪些是残疾人，我们会根据他们的需求

提供上门服务。

最近，我们村有一位糖尿病患者，血糖

数值 20 多，坚持不肯去医院。我得知情况

后，上门劝导他。我告诉他，像这样每天吃药

是好不了的，血糖数值降不下来眼睛看不

清，还会导致其他严重的后果。后来他听了

我的劝，转诊去博济医院治疗。第一次住院

回来，他的血糖降到了 6 点多。他跟我说很

感动，既没花钱，又把病治好了。

在水口居家养老服务中心，我们也会接

收一些住院病例。今年 8 月，门诊 9 人，住院

6 人。有患支气管哮喘的、糖尿病的，还有斜

疝的。如果病情严重，我们会帮助他们转诊

上级医院。

还有每个月，我们都会组织一次健康讲

座，博济医院和水口卫生院的医生会过来宣

讲，主题大多是老人养生、慢病管理、慢病预

防等。乡亲们整体反应不错，觉得讲座很有

帮助。在水口居家养老服务中心一楼，有个

互联网诊室，主要是解决老人们日常的一些

身体问题，省去了去医院挂号就诊的时间和

精力。他们只需坐在电脑前，就可以和杭州

九和医院的医生对话。

企业家日报：“十四五”时期，我国将进

一步加强基层医疗卫生队伍建设。您认为曙

光计划的意义是什么？

徐岳英：“十四五”规划和 2035 年远景

目标纲要提出，加强基层医疗卫生队伍建

设，完善城乡医疗服务网络。今年 6 月 1 日

起施行的乡村振兴促进法，也对乡村医疗卫

生队伍的建设作出了明确规定。从中央到地

方的一系列措施，从人力、物力、财力等方面

对乡村医疗卫生的软硬件建设提供了有力

支持。

对于像我这样的乡村医生来说，曙光计

划进一步拓宽了乡村医生的职业生命。随着

医改的深化，县乡村卫生“一体化”正在形

成，乡村医生“乡聘村用”越来越常见。乡村

医生是县乡村三级医疗卫生队伍的一部分，

他们有良好的关系基础，有丰富的工作经

验，有扎实的医学知识。将乡村医生的力量

团结起来，让村民们的健康更有保障，让乡

村振兴的健康基石更为牢固，是一件造福百

姓的善事。

对于老百姓来说，曙光计划给他们带来

了温暖和希望。就从水口居家养老服务中心

来看，医疗器械和办公用品都得到了明显改

善。老人即使不来这里看病，也可以来这里

休息、打球、娱乐。再比如互联网诊室，为那

些腿脚不便的老人带来了极大的便利。尤其

在偏远山区，村民想要去大城市看病往往要

翻山越岭。通过互联网诊室，他们看病省时

又省力。再比如贫困家庭，看不起病是最大

的难题。平时他们依靠国家的低保生活，对

于健康问题并不重视。现在有了国家的政策

支持，有了“曙光计划”，即使是没有病史的

老人也可以享受健康检查，做好疾病预防措

施。

徐岳英：
一位女乡村医生的独白
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